



• JAVIER SOLÓRZANO

Desesperados y Kiki Camarena**JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER**solorzano52mx@yahoo.com.mx**QUEBRADERO****"DESESPERADOS"
Y KIKI CAMARENA**

Como suele suceder con personajes como Caro Quintero, nunca se sabe cuándo empieza la realidad sobre ellos y cuándo son leyendas o mitos.

Lo que sí se sabe es que Caro fue clave en la producción, distribución y circulación de la droga en los 80. Es uno de los narcotraficantes más significativos en el mundo de la droga, su poder e influencia le permitía con toda tranquilidad hacer vida pública en Guadalajara, nadie se atrevía a impedirselo; no se olvida que cínicamente propuso pagar la deuda externa. Propio del desaseo y corrupción que imperaba e impera en los aparatos de justicia fue liberado en 2013.

El viernes fue detenido. No queda claro si había un interés real por detenerlo o algo forzó la situación, particularmente por la exigencia de la DEA, la cual a través de su directora aseguró que la agencia estaba detrás de la detención, el embajador Salazar el sábado la desmintió, sería bueno que se pusieran de acuerdo por el significado que tiene para nuestro país.

Los roces entre México y EU por el caso fueron múltiples, algunos de ellos llegaron a la televisión. A principios de los 90 NBC presentó una serie de 3 programas basado en el libro *Desesperados*, de Elaine Shanon, basado en el secuestro, tortura y muerte del agente de la DEA Enrique *Kiki* Camarena Salazar, el texto también hace referencia al tráfico de drogas de aquellos años en EU y AL. El texto fue la base del debate y de la serie que fue conducida por el conocido Tom Brokaw.

Los programas causaron gran controversia, porque a pesar de que participaron especialistas mexicanos, quienes trataron de abrir la discusión a las relaciones bilaterales y multilaterales, lo que había de fondo era una abierta crítica contra México y su política antidrogas, todo expuesto a través de medias verdades, dosis de maniqueísmo y con una vertiente que no se puede omitir: la relación entre las autoridades y los narcos.

Surgieron nombres de políticos mexicanos entre quienes estaban los que dirigían el andamiaje de justicia y Gobernación, éste último encabezado por Manuel Bartlett.

El gobierno mexicano decidió contestar. Lo hizo a través de Imevisión, hoy TV Azteca, en donde se produjo una emisión de dos horas transmitida por los canales 7, 13 y 22.

El objetivo era no dejar pasar por alto los programas de la NBC, los cuales habían tenido repercusión en EU. En aquel tiempo trabajábamos en la televisora, más que de Estado de gobierno, en donde habíamos seguido detalladamente en los noticieros la historia.

Nos encargamos del guion y la conducción del programa, el cual era, a decir de los directivos de Imevisión, una "prioridad" del gobierno.

Se hizo una revisión a detalle sobre las observaciones y críticas de la serie. Uno de los temas en que mayor énfasis se puso en NBC fue cómo se "torturó y asesinó a *Kiki* Camarena" y quie-



nes estuvieron involucrados en ello. La mayoría de las versiones ubicaban a Caro Quintero como pieza clave de lo sucedido. Estaban también en la lista el doctor Álvarez Machaín y el doctor Zuno, hermano de la esposa de Luis Echeverría.

Nunca quedó del todo claro si *Kiki* era un agente doble, razón por la cual habría pagado lo que unos consideraron una traición. El programa no soslayaba las responsabilidades de México lo que se presentó fue una mirada integral, pero habrá que reconocer que no hubo una sola referencia a funcionarios mexicanos a petición expresa de Imevisión.

La DEA nunca olvidó a Caro y de alguna manera hoy quiere tomar venganza, más que justicia. Caro sabe mucho de la complicidad que tuvo con las autoridades mexicanas y quizá haya llegado el momento de hablar, será una forma de atemperar lo que le espera.

RESQUICIOS

Vamos a un nuevo callejón sin salida. La Reforma Electoral del Presidente difícilmente será aprobada por más que organicen un Parlamento Abierto. Con la Reforma Eléctrica se vio la importancia que tienen, pero el poco o nulo caso que se les hace; de nuevo van por todo.

Twitter: @JavierSolorzano

LA DEA nunca olvidó a Caro y de alguna manera hoy quiere tomar venganza, más que justicia. Caro sabe mucho de la complicidad que tuvo con las autoridades mexicanas y quizá haya llegado el momento de hablar, será una forma de atemperar lo que le espera